
STUFFIONE: LAVORI AL VIA
Leggi l’articolo a pag. 4

Sono ormai passati sei mesi dal-
le forti scosse di terremoto che 
lo scorso maggio h anno messo 
in ginocchio i comuni della bas-
sa modenese. Anche Ravarino 
è stata colpita con forza, molti 
edifi ci sono stati danneggiati, 
i luoghi di culto resi inagibili, la 
tranquillità dei cittadini messa a 
dura prova, ma il nostro paese 
può dirsi relativamente fortuna-
to perché la vita della comunità 

Un momento del-
la giornata di soli-
darietà “le Marche 
per l’Emilia” del 29 
settembre scorso: 
l’esibizione a Ra-
varino del gruppo 
folk La Pasquella 
di S. Elpidio Mare

Stiamo verifi cando la possibi-
lità di organizzare un pullman 
per il TEATRO REGIO DI PAR-
MA per assistere ad una delle 
opere inserite nella stagione 
lirica 2013.
Chiediamo a chi fosse interes-
sato di contattare, entro il 15 
gennaio 2013, l’uffi  cio cultura 
del comune di Ra varino allo 
059800814.

La macchina del Carnevale di Re 
Sgorghiguelo si sta rimettendo 
in moto. Anche il prossimo feb-
braio nelle piazze di Rami (03/02) 
e di Ravarino (10/02) circoleran-
no i carri mascherati, animando 
il paese con musica, colori, co-
riandoli e i grandi “gettiti”.
Coloro che desiderano parte-
cipare alla creazione dei ca rri, 
gruppi in maschere e singoli in-
teressati sono i nvitati a c ontat-
tare il presidente del C omitato 
Carnevale Marco Borghesani: 
059/900008.

Se desiderate che sia la befana a 
riempire la calza dei vostri fi gli e 
nipoti, potete prenotarla presso 
la biblioteca entro il 30 dicem-
bre. La distribuzione avrà luogo 
il 5 gen naio dalle 20.30. I don i 
sono a carico del richiedente ma 
il servizio di consegna è gratuito. 
Info: 059/800844.
Nel pomeriggio del 6 gen naio 
presso la sala Arci avrà luogo la 
tradizionale Festa della Befana.

Nel Comune di Ravarino e nei 
Comuni dell’Unione del Sorbara 
si stanno installando le antenne 
per un nuovo modo di accedere 
a internet: il sistema WiMax, che 
porterà la banda larga nelle aree 
dove non è po ssibile collegare 
internet via cavo, consentendo 
la copertura di vasti territori con 
una singola antenna.

Continua a pagina 5.

ha potuto ritrovare di nuovo sé 
stessa in pochi mesi e non ha do-
vuto fare i conti con quel vorti-
ce distruttivo e disgregante che 
prende piede quando una città 
viene ridotta nel g iro di pochi 
secondi in macerie, seppellen-
do case, ricordi e quelle certezze 
che rappresentano la condizio-
ne senza la quale la quotidianità 
perde di senso.

Continua a pagina 3

Grazie al contributo degli sponsor Cantina Casolari,
Sugherifi cio Marchi e Stefano Bergamini,

è stato possibile stampare a colori questa edizione
di Comunità Ravarinese e l’allegato sulla toponomastica.

In allegato a questo nume-
ro: “Storia e cultura lungo le 
strade di Ravarino”, studio 
di toponomastica locale di 
Bruno Lodi.
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DOPO IL TERREMOTO: RICOSTRUZIONE E SOLIDARIETÀ

ANDIAMO ALL’OPERA

CARNEVALE 2013

ARRIVA LA BEFANA! INTERNET VELOCE

 “Oggigiorno si conosce il prezzo di tutto ma non si conosce il valore di niente”   
       Oscar Wilde
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COME ERAVAMO...

FOTO DI GRUPPO

NUBILI
In piedi, da sinistra: Luisa Barbieri, Anna Molinari, Lina 
Cappelli, Franca Luppi, Cosetta Stancari, Angela Silvestri, 
Vanna Bassoli;
In ginocchio, da sinistra: Marisa Oddolini, Cinzia 
Albani, Vella Gardosi, Silvana Pignatti.
Allenatore: Nino Sighinolfi . Mascotte: Roberto Molinari.

SPOSATE
In piedi, da sinistra: Anna Barbieri, Germana Vaccari, 
Cesarina Cirillo, Rosanna Zanfi , Giuliana Bozzoli, Wanda 
Girotti, Ileana Calanchi;
In ginocchio, da sinistra: Paola Oddolini, Laura 
Calanchi, Fiorella Besotti, Elisa Cavani, Viviana Gozzi.
Allenatore: Nino Sighinolfi .  Mascotte: Roberto Molinari.
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110 E LODI?
Tutti gli alunni che, di generazione in generazione, 
abbiano avuto l’opportunità di avere Bruno Lodi 
come maestro e abbiano piacere di incontrarlo di 
nuovo nell’atmosfera conviviale di un grande e 
indimenticabile pranzo sono invitati a contattare 
l’Uffi  cio Cultura di Ravarino.
Contatti: tel. 059/800814
@: cultura@comune.ravarino.mo.it

Sugheri per:
CANTINE VINICOLE, DISTILLERIE, SPUMANTI, 

MEDICINALI, ACETIFICI, TAPPI SPECIALI,
GRANULATI PER EDILIZIA

Via Maestra 1446 - RAMI DI RAVARINO
TEL. 059.90.01.17 - FAX 059.90.53.54
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Segue da pag. 1
Ravarino è stato un paese fortuna-
to, eppure bisogna ricordare che 
ci sono ancora 68 famiglie che non 
hanno la possibilità di rientrare a 
casa, per un totale di 191 persone 
e 55 edifi ci privati abitati inagibili. 
Dei 72 nuclei famigliari evacuati 
purtroppo soltanto 4 fi nora sono 
rientrati mentre la maggior parte 
delle persone restanti, che ha fat-
to la scelta di trovarsi una sistema-
zione per conto proprio, ha potu-
to usufruire del pi ccolo sostegno 
derivato dalle due tranches del 
CAS, il contributo per l’autono-
ma sistemazione, che ha potuto 
raggiungere un tetto massimo di 
900 euro mensili. «Siamo al loro 
servizio, - h a ricordato il sindaco 
Gatti -, se hanno problemi, dubbi 
o perplessità sulle ordinanze, sui 
regolamenti  o sulle proprie abi-
tazioni possono fare riferimento al 
Comune».
Le imprese locali non h anno su-
bito crolli e hanno potuto conti-
nuare la propria attività, gli edifi ci 
religiosi invece sono stati grave-
mente colpiti dal terremoto, che 
ha lasciato indenne soltanto la 
Chiesa di Rami. La situazione più 
critica è q uella del Santuario di 

DOPO IL T ERREMOTO, RICOSTRUZIONE E TANTA SOLIDARIETÀ

GIUGNO 
RAVARINESE

ATTUALITÀ

Stuffi  one, che versa in gravi con-
dizioni strutturali: dalla Regione 
sono arrivati circa 164mila euro 
per la chiesa e 57mila per i l cam-
panile, fondi che saranno utilizzati 
per la messa in sicurezza, a cui si 
aggiungono i 2 00mila euro degli 
sms di solidarietà, destinati all’e-
difi cio di Stuffi  one. A Ravarino, alla 
chiesa e al campanile, le cui condi-
zioni hanno richiesto la creazione 
del senso unico alternato, sono 
stati destinati rispettivamente 
132mila e 114mila euro.
Diverse, inoltre, le donazioni pri-
vate: 6mila euro sono a rrivati 
dall’Arci, 10mila dal Banco Popo-
lare di S. Geminiano e S. Prospero 
e circa 14 mila dalla Sportswear 
Company di Ravarino, che fi nan-
zierà l’installazione di una porta 
anti-panico nell’asilo nido e la so-
stituzione della rete metallica che 
separa quest’ultimo dalla scuola 
elementare con una cancellata, 
per evitare che i bambini possano 
farsi male. 
Cinquemila euro, infi ne, sono stati 
raccolti dai Comuni di Servigliano 
e Pedaso (Fermo), che il 29 settem-
bre scorso hanno inviato a Ravari-
no una folta delegazione (tre pul-
lman) per consegnare l’assegno e 

una dotazione di strumenti mu-
sicali all’Amministrazione, ralle-
grando la nostra comunità con le 
esibizioni del Corpo Bandistico di 
Monte San Pietrangeli e del grup-
po folk “La Pasquella” di S. Elpidio 
Mare. Tra le autorità erano presen-
ti il consigliere provinciale di Fer-
mo Guglielmo Massucci e i sindaci 
di Pedaso e Servigliano, Barbara 
Toce e Maurizio Marinozzi. La sala 
Arci di Ravarino ha ospitato una 
vera e propria festa, che ha visto la 
partecipazione di circa 200 cittadi-
ni e s i è conclusa dopo una cena 
off erta dagli ospiti marchigiani e 
da alcune associazioni locali. I ra-
varinesi non d imenticheranno il 
grande gesto di aff etto e solidarie-
tà dei Comuni fermani.
Dati aggiornati al 30 ottobre 
2012.

Il terremoto ha spinto a rivedere i 
programmi del Gi ugno Ravarine-
se, che ha avuto luogo in versione 
ridotta e, nei giorni più diffi  cili, ha 
permesso di riscoprire un modo di 
stare insieme che si è parzialmen-
te perso negli anni, raff orzando i 
legami tra gli abitanti e l a comu-
nità.
«L’edizione del 2012 – ha spiegato 
il presidente Paola Goldoni - s i è 
chiusa con un bilancio positivo di 
non meno d i € 8.0 00. L’utile po-
trebbe però migliorare, in quanto 
risultano, al momento, alcune fat-
ture non ancora riscosse, mentre 
tutti i f ornitori sono g ià stati pa-
gati. Entro Natale il Comitato del 
Giugno Ravarinese si riunirà per 
decidere insieme come destinare 
tale utile. Colgo l’occasione per 
ringraziare tutti gli sponsor e tutti 
coloro che, in modi diversi, hanno 
contribuito alla riuscita della mani-
festazione».La cerimonia di consegna dell’assegno dei 5.000 euro raccolti dai Comuni delle Marche
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RIQUALIFICAZIONE DI S TUFFIONE, AL VIA IL P RIMO STRALCIO

VIA ROMA: TEMPI LUNGHI PER TORNARE ALLA NORMALITÀ

Il 3 ottobre 2011 era stato presentato 
il progetto defi nitivo per la riqua-
lifi cazione del centro di Stuffi  one. 
L’avvio dei lavori, previsto inizial-
mente per la scorsa primavera, è 
stato successivamente posticipato 
alla fi ne dell’estate ma il sisma dello 
scorso maggio ha sconvolto i piani 
dell’Amministrazione, che si è trova-
ta costretta a rinviare ogni interven-
to. Lo scorso ottobre, a distanza di 
cinque mesi dalla prima scossa, ha 
avuto luogo l’aggiudicazione defi -
nitiva dei lavori previsti per il primo 
dei tre stralci di cui è composto il 

A Ravarino il terremoto ha lasciato i 
segni più visibili all’inizio e alla fi ne 
di Via Roma: ad ovest, in ingresso 
al paese, un edifi cio privato, che 
ospita cinque appartamenti, ha 
subito danni tali da dover essere 
puntellato con travi in legno che 
occupano metà della carreggiata 
stradale: l’intervento di puntella-
tura è stato realizzato dal Comune, 
ma con costi a carico della Prote-
zione Civile Nazionale. I proprie-
tari dell’immobile, come previsto 
dall’ordinanza Regionale nr. 51 del 

progetto di riqualifi cazione urbana 
della frazione. La gara è stata vinta 
dalla ditta Emiliana Asfalti di San 
Felice sul Panaro, che si metterà al 
lavoro entro la fi ne di novembre e 
impiegherà, tempo permettendo, 
circa 200 giorni naturali per conclu-
dere l’opera.
Il 7 novembre a Stuffi  one è stata 
organizzata un’assemblea pubblica 
per informare i cittadini dell’immi-
nente inizio dei lavori e descrivere 
di nuovo gli interventi previsti nel 
primo stralcio, che comprende il 
tratto di via Matteotti dal semafo-

ro fi no all’ingresso delle ex scuole 
elementari. Hanno presenziato l’in-
contro il sindaco Gatti, l’architetto e 
direttore dei lavori Andrea Vacchi, 
che ha descritto nel det taglio le 
diverse fasi del progetto, e Marco 
Fratti, rappresentante di Emiliana 
Asfalti, che ha rassicurato i cittadini, 
manifestando la volontà di ridurre 
al minimo i disagi per gli abitanti e 
la viabilità. Tematiche queste molto 
care ai presenti, che hanno chiesto 
chiarimenti sul modo in cui verranno 
regolati gli accessi alle abitazioni e 
sulla gestione del traffi  co. 

5 ottobre 2012, hanno tempo fi no 
al 30 marzo 2013 per presentare la 
richiesta di contributo, la cui conces-
sione coincide con l’autorizzazione 
all’inizio dei lavori. Per terminare i 
lavori, sulla base delle norme attuali, 
i proprietari dell’immobile hanno 
24 mesi di tempo.
Anche sul lato est di Via Roma la 
carreggiata è parzialmente occu-
pata dalle transenne per evitare 
che il transito dei mezzi avvenga 
proprio sotto il campanile, anch’es-
so danneggiato, anche se in modo 

IL PONTE DI BOMPORTO: NUOVI ENIGMI PER LA VIABILITÀ
Il ponte che collega Ravarino a 
Bomporto, gravemente lesionato 
dal terremoto, verrà abbattuto e 
sarà ricostruito nella stessa posi-
zione: il costo previsto per l’opera 
è di circa 3 milioni di euro, soldi 
che con buone probabilità arri-
veranno dai fondi per la ricostru-
zione. Attualmente sul vecchio 
ponte, che da sempre rappresenta 
uno svincolo fondamentale per 
i ravarinesi che vogliono recarsi 
a Bomporto, Modena e Carpi, è 
stato imposto il senso unico alter-
nato ed è stato vietato il passag-
gio dei mezzi pesanti, causando 
l’intensifi cazione del traffi  co nel 

non grave, dalle scosse del 20 e 29 
maggio. Anche in questo caso, il 
Comune di Ravarino ha chiesto e 
sollecitato la realizzazione delle 
opere provvisionali per la messa in 
sicurezza sia del campanile sia della 
facciata della chiesa: entrambi gli 
edifi ci si aff acciano, infatti, su luoghi 
di pubblico passaggio; le opere 
provvisionali di messa in sicurezza 
sono a carico della Protezione Civile, 
mentre la ristrutturazione vera e 
propria sarà a carico della Curia.

M.G.

centro di Ravarino e diversi pro-
blemi di viabilità non solo ag li 
autotrasportatori ma anche al ser-
vizio di trasporto scolastico che, a 
fronte di un percorso più lungo, 
ha imposto al Comune 
costi più elevati, ai qua-
li vanno aggiunte le 
spese per l’utilizzo dei 
mezzi dell’Auser per i 
bambini non serviti dal 
pulmino. 
I tempi di avvio dei la-
vori rimangono incerti. 
Appare invece chiaro 
sin dall’inizio che nel 
periodo che intercorrà 

tra la demolizione del ponte e 
l’apertura della nuova struttura, 
dovranno essere utilizzati percorsi 
alternativi, da studiare e promuo-
vere il prima possibile.
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AVIS: NELL’ANNO PIÙ DURO ARRIVA IL PRIMO GEMELLAGGIO

LA PROTEZIONE CIVILE NEI GIORNI DEL TERREMOTO

NUOVE OPPORTUNITÀ PER 
L’ACCESSO VELOCE A INTERNET

Cresce, anche se di misura, il nu-
mero delle donazioni presso l’Avis 
di Ravarino, che quest’anno ha re-
gistrato un piccolo incremento dei 
prelievi ed ha accolto una ventina 
di nuovi donatori che entrano a far 
parte di una famiglia di circa 280 
persone. Si sente invece il bisogno 
di nuovi volontari, in particolare di 
giovani, delle cui energie il comitato, 
composto da una decina di addetti, 
vorrebbe presto dotarsi.
Il 29 settembre scorso, in occasione 
dell’incontro con la delegazione 
di comuni delle Marche giunta a 
Ravarino per esprimere la propria 
solidarietà al nostro paese colpito 
dal terremoto, l’Avis ha stipulato il 
primo gemellaggio della sua storia, 

Sin dalla prima forte scossa di ter-
remoto dello scorso 20 maggio 
gli uomini della Protezione civile 
di Ravarino sono stati impegnati 
non soltanto nel nostro paese ma 
anche a San Felice e a Finale Emilia. 
Nei due comuni gravemente colpiti 
dal sisma due squadre di tre per-
sone, una il primo giorno e una il 
secondo, hanno dato il proprio aiu-
to nel montaggio delle tende per 

ASSOCIAZIONI

Nei momenti più diffi cili della tua vita rivolgiti
a chi conosci, a chi può consigliarti al meglio

senza intermediari,
a chi puoi trovare vicino a casa tua.

Fiorista e Marmista in sede
Reperibilità e servizio continuativo 24 ore su 24

Tel. 059 905102 - 339 1135644 - 347 7415959
Via Roma, 286 - 41017 RAVARINO (MO)

trovando un accordo con il comitato 
di Altidona, comune in provincia 
di Fermo. 
«Quest’anno tuttavia – ha spiegato 
Gianni Benincasa, presidente dell’as-
sociazione ravarinese e consigliere 
provinciale - è stato un anno da 
dimenticare per l’Avis modene-
se, a causa del sisma ci sono 14 
sezioni in provincia senza sede 
e l’attività ha subito signifi cativi 
rallentamenti, che si sono tradot-
ti in circa 2600 prelievi in meno 
rispetto al 2011». Nonostante le 
grosse diffi  coltà a cui l’associazio-
ne ha dovuto far fronte, i volontari 
hanno partecipato alle attività 
della protezione civile a sostegno 
delle popolazioni più colpite dal 

gli anziani. I volontari inoltre hanno 
garantito la propria presenza a San 
Felice per tre settimane e a Finale 
per due, occupandosi di tutte le 
attività che concernono la gestione 
di un campo di accoglienza.
I restanti volontari dei 28 che com-
pongono la delegazione guidata 
da Alessio Alberi si sono occupati 
di Ravarino, dove hanno dappri-
ma fornito la propria assistenza 

sisma. «Ho coordinato - conclude 
Benincasa, - 203 volontari Avis pro-
venienti da tutta Italia, per un totale 
di circa 1000 interventi nei campi di 
accoglienza». 

nel controllo della sicurezza de-
gli edifici pubblici e nell’attività 
di appoggio ai vigili urbani nella 
gestione dell’ordine pubblico e 
del sostegno ai cittadini. In una 
seconda fase invece la protezione 
civile ha eff ettuato i sopralluoghi 
AeDES (Agibilità e Danno nell’Emer-
genza Sismica) insieme ai vigili del 
fuoco e agli ingegneri strutturali 
del Comune. 

L’assessore alla Cultura Maurizia Rebecchi legge 
il documento che sancisce il gemellaggio tr a 
Avis di Ravarino e Altidona

Segue da pag. 1
La società WaveMax, titolare di licenza ministeriale per 
l’esercizio d’impianti WiMax, realizzerà una nuova rete 
sul territorio dei Comuni dell’Unione, collegata alla rete 
in fi bra ottica di Lepida (rete della Regione). I vantag-
gi del WiMax sono i nnumerevoli: bassissimo inquina-
mento elettromagnetico, inferiore a quello emesso da 
comuni telefoni cellulari, nessun canone Telecom, nes-
sun costo di installazione, tariff a fl at Voce e Telefono 
mensile tra le più basse. Gli utenti potranno collegarsi 
a Internet (fi no a 7 Mb d i velocità), senza l’intervento 
di un tecnico, da qualsiasi luogo nel quale sia presente 
l’infrastruttura della rete WiMax. Prossimamente tutte 
le informazioni sui siti del Comune e dell’Unione.

Andrea Zironi
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LE ASSOCIAZIONI ATTENTE ALLE NECESSITÀ DI UNA COMUNITÀ
Arci: una lavagna interattiva 
per tutti
LIM è un acronimo che sta per 
“lavagna interattiva multime-
diale”. Si tratta di una lavagna 
elettronica su cui vengono pro-
iettati contenuti digitali e con la 
quale, sfruttando la tecnologia 
touch, si può scrivere, disegna-
re, evidenziare, ingrandire, rim-
picciolire, creare animazioni.
Questa tecnologia, diff usa da 
un decennio in molti paesi 
europei, è  d ivenuta oggetto 
di progetti nazionali e investi-
menti anche nella scuola italia-
na. All’interno dei singoli istituti 
non c’è, però, una situazione 
omogenea. Nella scuola pri-
maria di Ravarino, ad esempio, 
a fronte di 13 classi, sono pre-
senti solo 3 L IM: in una classe, 
nell’Aula Magna e in uno spazio 
comune. Di queste, solo una è 
stata pagata dal Ministero della 
Pubblica Istruzione. Una è stata 
acquistata grazie al Comitato 
dei Genitori, sempre impegnato 
per migliorare l’off erta formati-
va rivolta ai bambini delle no-
stre scuole. L’ultima è stata data 
in comodato d’uso dal Centro 
Servizi per il Sostegno alla Per-
sona (CSSP) che, oltre a fornire 
l’hardware, promuove la forma-
zione dei docenti per le nuove 
tecnologie nella didattica a so-
stegno, in particolare, dell’ap-
prendimento dei bambini con 
disturbi specifi ci di apprendi-
mento (DSA).

Ora anche la sala mo stra al 
secondo piano della sede 
municipale è dotata di LIM
Da anni, il Circolo ARCI-UISP di 
Ravarino, oltre ad organizzare 
numerose attività sportive e ri-
creative, promuove alcuni corsi 

per adulti (corsi di inglese, nuo-
ve tecnologie...).
Alcuni mesi fa, parlai con il 
Presidente di ARCI delle po-
tenzialità che la LIM off re sul 
piano didattico, agevolando 
l’apprendimento soprattutto di 
chi è demotivato o in diffi  coltà. 
Questo strumento, infatti, con-
sente di semplifi care i concetti 
attraverso mappe concettuali 
e può creare ambienti di lavoro 
interattivi che sfruttano la for-
za comunicativa dell’immagine 
e del suono.
Quella conversazione deve 
aver fatto breccia poiché a fi ne 
agosto Arci, oltre a presentare 
l’ipotesi di alcuni corsi, ha pro-
posto all’Amministrazione Co-
munale di dotare di una LIM 
una sala del Comune.
Pur potendo scegliere di inve-
stire su una delle sale del Cir-
colo, ARCI ha deciso di mettere 
la LIM a disposizione di tutta la 
collettività, dandola in como-
dato gratuito al Comune, che 
ne curerà la custodia e la ma-
nutenzione. 
Potrà essere usata dalle scuole 
del nostro territorio per poten-
ziare alcune attività didattiche, 
soprattutto per bambini con 
Disturbi Specifi ci di Apprendi-
mento che traggono grande 
giovamento dall’uso di queste 
nuove tecnologie. Per lo stesso 
scopo potranno farne richiesta 
i volontari della Parrocchia che 
si occupano del sostegno allo 
studio pomeridiano di molti ra-
gazzi, o le classi del catechismo 
che da alcune settimane svol-
gono le loro attività domenicali 
presso la sede comunale.
Potranno servirsene le ta nte 
Associazioni iscritte all’albo 
del nostro Comune, le Forze 

dell’Ordine, per corsi di aggior-
namento o iniziative informa-
tive rivolte alla cittadinanza, il 
personale comunale e chiun-
que voglia proporre una inizia-
tiva pubblica che richieda pre-
sentazioni multimediali.
Una grande opportunità che, 
speriamo, vorranno cogliere in 
tanti. 

Agorà: migliorie all’impianto 
audio della sala polivalente 
comunale
Agorà, associazione giovani-
anziani di Ravarino, che gesti-
sce il locale mercatino dell’usa-
to, consapevole della crescente 
diffi  coltà dell’Amministrazione 
nel reperire risorse da desti-
nare al mondo della cultura, 
ha manifestato la volontà di 
acquistare la strumentazione 
(mixer e microfoni ad archetto) 
necessaria a potenziare la dota-
zione audio del Teatro Cinema 
Arcadia, cedendola in como-
dato d’uso gratuito all’Ammini-
strazione stessa, che la metterà 
a disposizione delle numerose 
realtà associative che già uti-
lizzano di frequente il nostro 
teatro, a fronte di una semplice 
richiesta.

Maurizia Rebecchi
Assessore alla Pubblica

Istruzione e alla Cultura
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ANTICIPAZIONI SULLA STAGIONE CULTURALE 2013
Il terremoto ha scosso gli animi e le vite di molti di noi. 
Ci ha feriti con la perdita di vite umane, devastando 
abitazioni, luoghi di lavoro e di culto, simboli della vita 
civile, importanti testimonianze storiche.
Il patrimonio artistico del nostro Comune è stato grave-
mente danneggiato: le chiese, i campanili, il Santuario 
di Stuffi  one, i palazzi storici, molti dei quali sorgono 
lungo l’argine del Panaro, avranno bisogno di tempo 
per essere recuperati. Abbiamo dovuto sospendere il 
progetto “Sentieri di storia e leggenda” che nella prima 
edizione, nel 2011, raccolse notevoli apprezzamenti: la 
seconda edizione è stata stroncata dal sisma.
L’Assessorato alla Cultura sta lavorando per promuo-
vere momenti di aggregazione che aiutino a superare 
l’ansia del terremoto che, per alcuni concittadini, è 
purtroppo ancora una drammatica realtà.
Dopo il successo di pubblico del 2012, riproporre-
mo “Non temiAMO LA MATEMATICA”, un ciclo di 
conferenze divulgative di carattere scientifi co, con 
la partecipazione di studiosi della platea nazionale.
Di nuova ideazione, invece, “Ti invitiAMO all’OPERA”, 

SALUTE MENTALE
In occasione della Settimana della Salute Men-
tale, che ha avuto luogo dal 19 al 26 ottobre a 
Modena, è stata redatta una ricca bibliografi a 
dedicata all’argomento. Chiunque sia interessato 
può consultarla sul sito del Comune di Ravarino 
oppure rivolgersi alla biblioteca comunale. 
Tel.: 059/800844
@: biblio.ravarino@cedoc.mo.it.

una serie di concerti dedicati anche ad un pubblico 
giovane o non particolarmente esperto di questo 
genere di musica. Il progetto prevede, se ci saranno 
le adesioni, anche l’opportunità di andare al TEATRO 
REGIO DI PARMA per assistere ad un’opera della sta-
gione lirica 2013.
Sono confermate, nel periodo natalizio, iniziative 
dedicate ai bambini e agli adulti.
Infi ne, per l’estate, saranno riproposti alcuni concerti, 
noti ai più come i concerti di “LUNGO LE ANTICHE 
SPONDE”, ospitati in giardini e ville del territorio. 
Seguiranno informazioni e calendari più dettagliati.

Maurizia Rebecchi
Assessore alla Cultura e P.I.

Via Vandini 461 - 41017 Rami di Ravarino (MO)
Tel. 059 900 138

www.vinicasolari.it

di Stefano Pederzoli
Via G. Bruno, 3/1 - Nonantola (MO)

Tel. 059 548438
autduemila@virgilio.it - www.autoscuola-2000.it

Patenti A-B-C-D-E-CAP - RINNOVI
I nostri servizi?

Quiz con computer a scuola, a casa e su internet
Aula multimediale - Corsi particolari per ciclomotori e recupero punti

Corsi appositi per stranieri
E i veicoli?

Autovetture dotate di ABS, servosterzo e climatizzatore
Moto BMW con iniezione elettronica, catalizzata e ABS

Esami di guida B a Nonantola
Sconti per i non residenti

Qualità, Professionalità e Cortesia al vostro servizio
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AVANTI CON I PROGETTI DI VIA 
MATTEOTTI E VIA NUOVA.
L’emergenza terremoto ha tempora-
neamente rallentato, ma non interrot-
to, i progetti per la riqualifi cazione di 
Via Matteotti e l’allargamento dell’in-
crocio tra Via Nuova e Via Cantina.
Il primo stralcio dell’opera per 
Via Matteotti è stato appaltato e 
l’impresa sta dando corso ai lavori 
mentre, per quanto riguarda il secon-
do stralcio, il Consiglio Comunale ha 
votato, il 30 ottobre, la variazione di 
bilancio per il trasferimento all’Unio-
ne del Sorbara del mutuo necessario 
per i lavori. Il trasferimento del mutuo 
all’Unione è un passaggio indispen-
sabile per fi nanziare l’opera: lo scorso 
anno il provvedimento fu approvato 
con il voto favorevole del nostro grup-
po, mentre la minoranza si oppose, 
in continuità con il voto contrario 
espresso sul bilancio di previsione. 
Quest’anno il nostro gruppo ha 
confermato, per il secondo stralcio 
dei lavori, il proprio voto favore-
vole ed ha visto con soddisfazione il 
cambiamento di rotta della minoran-
za che questa volta, anziché opporsi, 
ha preferito astenersi. 
Gli interventi sull’imbocco di Via Nuo-
va inizieranno nel corso dell’inverno 
con il tombamento di alcuni tratti di 
fosso e si concluderanno in primave-
ra. In quest’area, ora, l’emergenza è 
rappresentata dal ponte sul Panaro: 
i danni del terremoto ne hanno de-
terminato la parziale chiusura, con 
divieto di transito per i mezzi pesanti, 
ed i tempi per un ritorno alla norma-
lità diffi  cilmente saranno brevi.
2012, UN ANNO DIFFICILE E CON 
POCHE POSSIBILITÀ DI MANOVRA
Il Bilancio comunale 2012 ha visto 
l’introduzione dell’Imu, quale unico 
strumento dei Comuni per sopperire 
ai tagli dei trasferimenti statali. 
L’Amministrazione comunale di Rava-
rino ha cercato di rendere l’impatto 
di questa imposta il meno gravoso 
possibile: l’aliquota individuata per 
la prima casa, il 4,8 per mille è una 
delle più basse di tutta la provincia. 
Per contro, l’aliquota massima è stata 
applicata solo per le seconde case 
sfi tte e, anche su suggerimento dei 
cittadini che hanno partecipato alle 
assemblee organizzate per discute-

RINNOVAMENTO E SOLIDARIETÀ - RAVARINO Gruppo di Maggioranza
Capogruppo Luca Catellani

re del Bilancio, per le banche. Per 
le tariffe dei servizi a domanda 
individuale non c’è stato nessun 
adeguamento al rialzo. Le scelte 
di un bilancio possono naturalmente 
sempre essere discusse, e noi lo ab-
biamo fatto nel corso di numerose 
assemblee con i cittadini, e ci potrà 
sempre essere qualcuno che resta 
insoddisfatto. Ci ha però fatto piacere 
riscontrare che, in Consiglio Comuna-
le, il gruppo di minoranza, di fronte 
alla nostra proposta di bilancio, per 
la prima volta, non ha votato contro 
ma si è astenuto, riconoscendo, pur 
con comprensibili distinguo, la cor-
rettezza dell’impostazione generale 
data dalla nostra Amministrazione.
TERREMOTO, ALCUNE COSE CHE 
NON VANNO BENE
Il terremoto ci ha colto impreparati, 
perché eravamo convinti di vivere in 
un territorio esente da eventi come 
questo. Il Comune e, benché a volte 
non sempre con chiarezza e linearità, 
la Regione, sono stati in prima fi la per 
dare risposte ed aiuti ai propri cittadi-
ni. Molto ha fatto anche la Protezione 
Civile. Non possiamo però essere 
soddisfatti degli aiuti economici 
che lo Stato ha fi nora riconosciuto. 
Qualche miglioramento c’è stato, ad 
esempio con la possibilità – inizial-
mente non prevista – di ottenere un 
fi nanziamento fi no al 50% dell’im-
porto ammesso a rimborso per le 
seconde case, purché ci si impegni 
a non lasciarle sfi tte. 
Non possiamo però non evidenziare 
come il terremoto emiliano sia il pri-
mo in Italia la cui ricostruzione non è 
integralmente sostenuta dallo Stato. 
Ci sono, inoltre, differenze di trat-
tamento di carattere fi scale: per il 
terremoto in Abruzzo, la tassazione 
per dipendenti, professionisti e im-
prese è stata sospesa per tre anni e, 
degli arretrati, è stato chiesto solo il 
40%, senza interessi, dilazionato in 10 
anni. Nel nostro caso si torna a paga-
re subito come se niente fosse, con 
l’unica possibilità, per chi ha subito 
danni, di poter ottenere dalla banca 
un mutuo biennale, a tasso zero, per 
pagare le tasse.
Questa calamità è certamente ca-
pitata in un momento di crisi, in cui 
anche lo Stato ha meno risorse, ma 

siamo convinti che l’impegno da 
parte dello Stato per i cittadini e le 
imprese del nostro territorio debba 
essere maggiore, pari almeno a quello 
dimostrato per terremoti che si sono 
verifi cati in altre zone.
UN’INTERROGAZIONE MIOPE... IN 
TUTTI I SENSI
Lo scorso 30 ottobre, in Consiglio 
Comunale, alcuni consiglieri del 
gruppo di minoranza hanno messo 
sotto accusa il programma “Corsi e 
Percorsi” organizzato da associa-
zioni del territorio con il patrocinio 
dell’Amministrazione Comunale. In 
particolare, è stato contestato che 
l’Arci, per la partecipazione ai propri 
corsi chiede, oltre alla quota di iscri-
zione, anche € 10,00 per la tessera. I 
consiglieri di minoranza hanno ad-
ditato questo come una mancanza 
di pluralismo contestando anche il 
fatto che i corsi si tengano in locali 
della sede municipale. 
Se solo avessero letto la locandina 
con maggiore attenzione, si sareb-
bero resi conto che anche le altre 
associazioni presenti nel programma, 
L’Università per la Terza età e La 
Bottega degli Artisti, chiedono la 
quota per la propria tessera, oltre 
all’iscrizione al corso, usufruendo 
anch’esse gratuitamente di locali 
comunali. Quegli stessi locali sono 
utilizzati alle medesime condizioni 
anche da altri gruppi, quali le com-
pagnie teatrali che provano presso 
la sala polivalente, o i ragazzi del ca-
techismo ospitati ogni domenica in 
diverse sale di proprietà del Comune. 
Garantire la gratuità degli spazi in 
proprietà al Comune a quelle realtà 
associative che propongono iniziative 
rivolte alla comunità, ci sembra un bel 
modo per favorire l’aggregazione, 
dare opportunità formative e off rire 
occasioni di incontro. Il Municipio è 
per defi nizione la casa di tutti.
Un’interrogazione come questa, ben-
ché ovviamente legittima, ci è parsa 
davvero miope.

Cogliamo l’occasione degli auguri di 
Natale per ringraziare tutte le associa-
zioni di Volontariato ed i singoli cittadini 
che, in diversi modi, hanno collaborato 
con il Comune nella gestione dell’emer-
genza terremoto.
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PDL-LEGA NORD RAVARINO
Capogruppo Federica Calvi

Gruppo di Minoranza

TERREMOTO... A C HE PUNTO 
SIAMO?
Non entriamo nei dettagli del Primo 
Soccorso, ove tutti eravamo impre-
parati ed è emerso prepotentemente 
nella gestione generale dell’immedia-
to. Nonostante questo caos, dobbia-
mo apprezzare lo sforzo del Sindaco 
e relativi uffi  ci, Protezione Civile, Vigili 
del Fuoco, Forze dell’Ordine e Vo-
lontari tutti, che sono intervenuti 
animati dal senso di responsabilità e 
volontà. Ma il dopo è un vero incubo. 
Non abbiamo suffi  ciente spazio per 
denunciare le diversità di trattamento 
tra cittadini dell’Aquila rispetto a noi, 
quale ultimo esempio. Ci troviamo, 
nostro malgrado, di fronte 

• alla richiesta di pagamento tasse 
su attività distrutte,
• alla mancata creazione della No 
Tax Area per almeno 5 anni,
• al ritardo di ogni genere nella rico-
struzione, ed al fi orire di vincoli do-
cumentali burocratici esasperanti, 
• alla mancata dichiarazione dello 
Stato di Calamità,
• alla riduzione dei contributi ancora 
da stanziare, che copriranno meno 
del 50%.

Infatti continuano a dirci bugie (o 
mezze verità), sull’80% di rimborso. 
Il costo di ricostruzione, non di mer-
cato, è già stato ribassato di un 30% 
rispetto alle tabelle regionali: alla fi ne 
il contributo sarà inferiore al 50%. 
Scusano tutto dicendo“NON CI SONO 
I SOLDI”. È vero che la situazione ge-
nerale economica non è confortan-
te: è altresì vero che la zona colpita 
dal sisma rende allo stato 13 miliardi 
all’anno di tasse; la nostra Regione è 
una delle regioni a più alta fedeltà 
fi scale e ha 37.500 persone in cassa 
integrazione causa sisma. Questo 
dobbiamo denunciarlo, perché siamo 
diventati cittadini di serie C abban-
donati dai nostri governanti, di ogni 
ordine e grado e continuiamo a subire 
angherie e discriminazione di ogni 
genere, nella più assoluta indiff erenza 
dei mass media e delle istituzioni, 
che vedono nella operosa attività 
degli emiliani, un punto di forza per 
giustifi care mancati interventi sia legi-
slativi che economici. Risultato? Tante 
famiglie si trovano private del loro 

alloggio e sono sorr ette solamente 
da un piccolo contributo per l’autono-
ma sistemazione, erogato per i primi 
mesi. Le aree agricole ed i conduttori, 
dopo la richiesta dei moduli abitativi 
concessi dalla regione, non li hanno 
ancora ricevuti causa ritardi nell’indire 
le gare d’appalto regionali. Manca 
purtroppo l’adeguamento catastale 
che doveva andare a regime il 30 
novembre per consentire il corretto 
pagamento dell’IMU con le categorie 
rivisitate. Il Nostro Gruppo condivide 
la richiesta unanime di tutte le asso-
ciazioni di categoria agricole unite 
agli Ordini dei professionisti interes-
sati che chiede lo slittamento, causa 
danni da sisma dell’adeguamento del 
Catasto Terreni, in attesa delle norme 
specifi che.
Il terremoto ha aggravato la viabilità 
di Via Roma: le due strozzature creano 
rallentamenti ed arrecano dannose 
vibrazioni a causa del traffi  co pesante. 
Purtroppo non esistono alternative 
di circonvallazione, come hanno Cre-
valcore e Nonantola. È bene mettere 
in evidenza l’inerzia delle precedenti 
Amministrazioni del nostro Comune 
del mancato impegno a livello provin-
ciale e regionale al fi ne di ottenere la 
realizzazione della tanto desiderata e 
funzionale mediana di pianura. Allo 
stato attuale, anche a causa dell’ im-
prevedibile emergenza terremoto e 
al miraggio del nuovo ponte previsto 
con la remota ipotesi di una nuova 
tangenziale per Ravarino, non si è mai 
programmato un consolidamento 
dell’attuale vecchio ponte a Bom-
porto. Ora subiamo disservizi per il 
trasporto pubblico e scolastico che 
è costretto ad utilizzare il ponte di 
Nonantola o Camposanto. Analo-
gamente il trasporto pesante risulta 
anch’esso dirottato. 

Paghi 2 e compri 1
Nella seduta consigliare del 30 ot-
tobre u.s. abbiamo fatto un’inter-
rogazione verbale sui corsi (Corsi 
& Percorsi autunno 2012-primave-
ra 2013) rivolti agli adulti da parte 
dell’ARCI e di altre associazioni, con 
il Patrocinio oneroso del Comune. La 
questione è la seguente: paghi 2, il 
costo del corso e la tessera dell’AR-

CI, e compri 1, il corso. Riteniamo 
che ciò sia una forzatura: la tessera 
ARCI non deve essere obbligatoria e 
subordinata all’ iscrizione del corso, 
per cui logica vorrebbe che il costo 
della tessera non sia preteso da parte 
dell’ARCI e se eventualmente corri-
sposto restituito. Il motivo è semplice. 
Il Comune (che non è l’ARCI) ammi-
nistra denaro pubblico, cioè denaro 
di tutti; con il suo patrocinio, oltre 
a cedere in uso i locali necessari ai 
corsi, spende soldi per luce, acqua, 
riscaldamento, pulizie, per la stampa 
delle locandine e delle fotocopie, 
mette a disposizione il personale 
per le iscrizioni presso la Biblioteca 
comunale. Ciò basta e avanza per 
consentire ai cittadini che aderiscono 
al corso di ritenersi totalmente liberi 
da qualsivoglia vincolo che non sia 
l’emolumento del corso stesso. La 
tessera così imposta è una stonatura 
per non dire una coercizione: i corsi 
patrocinati dal Comune devono es-
sere liberi. Riteniamo che il Comune 
debba favorire le iniziative culturali e 
sportive dell’associazionismo e che le 
Associazioni abbiano il pieno diritto 
di fare tutte le tessere che desiderano 
nelle attività autonomamente orga-
nizzate, ma riteniamo sia giusto il 
principio che non vengano posti 
dei vincoli in quelle patrocinate 
a titolo oneroso dal C omune nei 
propri locali. Le medesime consi-
derazioni si potrebbero fare anche 
per i corsi organizzati dalla Bottega 
degli Artisti in cui viene chiesta una 
quota associativa per ogni allievo, 
con la diff erenza, a dire il vero, che 
non viene chiesta nessuna quota 
individuale per il compenso al do-
cente, ma solo un quid per i materiali 
di base usati nel corso. 

Con l’occasione formuliamo a tut-
te le Famiglie, soprattutto a quelle 
maggiormente colpite dal Sisma 
l’augurio per la risoluzione chiara, 
effi  cace, giusta per iniziare e conti-
nuare la ricostruzione dei danni ma-
teriali subiti, confermando il nostro 
impegno serio e costante di vigilanza 
e denuncia su quanto non ancora 
ottenuto fi nora. Buon Natale e più 
Sereno Anno Nuovo.
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MOSTRE, CONCORSI E PICCOLE CONQUISTE IN “BOTTEGA”

CORSI E PERCORSI 2013

Anno impegnativo il 2012. Per la 
prima volta l’associazione a causa 
del sisma dello scorso maggio ha 
rinunciato a proporre eventi in fi era 
a Ravarino, oltre che a Crevalcore, 
San Prospero e Cavezzo. Ci è stato 
impossibile operare con mostre al 
chiuso sia per l’inagibilità di alcuni 
locali che per i l disorientamento 
indotto da tali eventi. Ci conforta 
che la scuola di Stuffi  one ha retto 
egregiamente consentendoci di 
dare il via ad un programma fi ttis-
simo di corsi associativi promos-
si dall’Unione del Sorba ra a c osti 
m i n i m i , 
g r a z i e 
all’impe-
gno vo-
l o nt a r i o 
dei nostri 
talentuo-
si maestri 
di “Botte-
ga”. Bene 
a n c h e 
“Stuffio-
narte” in 
col labo -

ARCI-UISP DI RAVARINO
Info e iscrizioni: biblioteca comunale di Ravarino 
tel. 059 800 844 - @: biblio.ravarino@cedoc.mo.it
Costo per ciascun corso: € 50,00 + € 10,00 (tessera Arci)

• L’USO DEGLI SMARTPHONE E DEI TABLET: IL MONDO 
DI ANDROID E IPAD APPLE
Sede: Sala mostra storico-didattica del municipio di Ra va-
rino.
Corso di Apple (MAC): dall’8 gennaio 2013
Corso di Android: dal 12 febbraio 2013
5 incontri, ogni martedì - minimo 10 iscritti - costo: € 50,00 
+ € 10,00 (tessera Arci)
• LA MUSICA DEL CUORE: DAL ROMANTICISMO AL JAZZ
(Lezioni concerto a tema)
Sede: sala polivalente Arcadia di Ravarino - Inizio: 27/03/2013 
- minimo 15 iscritti - 4 le zioni / concerto, ogni mercoledì - 
costo: € 50,00 + € 10,00 (tessera Arci).

UNIVERSITÀ DELLA LIBERA ETÀ “N. GINZBURG”, MODENA
• COMUNICAZIONE 2
Sede: Biblioteca di Ravarino - Inizio: 22/02/2013 (4 lezioni – 
ogni mercoledì) - minimo 8 iscritti - costo: € 15,00 + € 10,00 
(tessera ULE)

Filippo Guicciardi riceve 
il primo premio al con-

corso “Scatti Balsamici”

razione con la Parrocchia di Stuf-
fi one, sia pure in forma ridotta per 
l’impossibilità di utilizzo di alcune 
sale parrocchiali, inagibili.  A q ue-
sto proposito ringrazio Filippo 
Guicciardi e Filippo Podeschi 
che hanno curato l’allestimento 
della mostra con grande passione 
e competenza. 
Segnalo inoltre due eventi di altis-
simo profi lo: 
1- La collettiva dei nostri associati 
presso i padiglioni della Fiera Cam-
pionaria tenutasi a M odena ad 
Aprile/Maggio 2012, proponendo 
anche il concorso a t ema “Doga 
d’autore”, vinto dall’artista Carla 
Zoboli di Soliera e svi luppato in 
collaborazione con la stessa ass. 
“Esperti Degustatori Aceto Bal-
samico Tradizionale di Modena” 
(AED ABTM).  
2- Il concorso “Scatti balsamici” 
che si è tenuto a Carpi in collabora-
zione con la locale Associazione di 
Produttori di Aceto Balsamico Tra-
dizionale in occasione della prima 
edizione della “Giostra Balsamica”. 
L’evento, curato dal nostro critico 

Mario Bizzoccoli insieme a Pao-
la Losi e a l Comitato Associativo, 
ha consentito ai nostri fotografi  
di esporre le proprie opere in sedi 
prestigiose come il Palazzo dei Pio 
e la Fondazione Cassa di Risparmio 
di Carpi. Con nostra grande sod-
disfazione il trofeo realizzato per 
l’occasione da Franco Giordano 
è stato vinto da Filippo Guicciardi.

Il presidente Franco Bulfarini

LA BOTTEGA DEGLI ARTISTI
www.labottegadegliartisti.org
Info: info@labottegadegliartisti.org
(Per partecipare occorre iscriversi all’associazione e c or-
rispondere il costo per spese organizzative e dot azioni di 
base)

• PITTURA AD OLIO 
Minimo 5 allie vi, max 8 - F ebbraio/marzo 2013 (dal 
4/02/2013) - costo: € 40,00 + € 30,00 (quota associativa).

• ACQUAFORTE  
Minimo 5 allie vi, max 8 - 5 lezioni settimanali (lunedì 
21/22.30) dal 15 marzo al 15 aprile 2013 - costo: € 30,00 + € 
30,00 (quota ass.)

 • PRIMO RINASCIMENTO NELL’ARTE
Minimo 5 allievi, max 20 - Febbraio/marzo 2013 (dal 
14/02/2013) - costo: € 30,00 + € 30,00

• FOTOGRAFIA DIGITALE 
Minimo 5 allievi, max 20 - Marzo/aprile 2013 (dal 6/03/2013) 
- costo: € 30,00 + € 30,00.

La foto vincitrice del concorso
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LA LETTERA CHE SVELA LA RICETTA DEL BALSAMICO

MARRONFEST, UNA GRAN FESTA PER LA COMUNITÀ

Presso il Comune di Ravarino 
sono presenti due eccezionali 
documenti a fi rma di Francesco 
Agazzotti donati da Gianluigi 
Cavazzoni Pederzini.
Francesco Agazzotti (Colomba-
ro di Formigine 1811 - Modena 
1890) avvocato e notaio di spic-
co, fu anche esperto agronomo 
e fi ne enologo. È stato il primo 
a indicare in modo preciso e 
attento il lungo processo per la 
produzione di aceto balsamico 
tradizionale descrivendolo in 
due lettere, inviate all’amico Pio 
Fabriani, nell’anno 1862.
Grazie alle preziose informazio-
ni fornite da un diretto discen-
dente della famiglia Cavazzoni 
Pederzini, Davide Cavazzoni Pe-
derzini, siamo oggi in grado di 
ricostruire il percorso che le due 
lettere hanno fatto fi no a giun-
gere in questo archivio privato 
di grandissimo pregio storico.
Scrive Davide Cavazzoni Peder-
zini: “...Infatti Pio Fabriani, avvo-
cato spilambertese, destinatario 
della suddetta lettera, alla sua 
morte lasciò alla fi glia Maria la 

Mercatini di ogni genere, dall’artigianato creativo 
all’usato che sarebbe stato un peccato abbandonare 
in discarica, dai banchetti sovraff ollati alle fumanti 
caldarroste, vere star dell’evento. Alle 11 di mattina 
un buon aperitivo e poi tutti insieme a chiacchierare 
e passeggiare per la piazza fi no al tramonto, mentre 
la banda riscalda gli animi marciando nella folla: una 
domenica speciale quella del 21 ottobre, la domeni-
ca del Marronfest. 
La Compagnia del Millenario informa: 
- La maggior parte dei ricavato della festa viene uti-
lizzato per dare un contributo ad alcune associazioni 
locali che hanno collaborato con la Compagnia o che 
si trovano in diffi  coltà. La piccola somma rimanente 
è destinata all’acquisto di strumenti e materiali.

sua amata acetaia o parte di essa 
ed insieme ad essa la preziosa 
ricetta (fornitagli da Francesco 
Agazzotti). Quando poi Maria 
sposò Giuseppe Cavazzoni Pe-
derzini si trasferì a vivere nell’a-
bitazione del marito a Ravarino 
portando con sé tutte le sue cose; 
loro (Maria e Giuseppe)  sono i 
miei trisnonni...” E ancora...
“Ero ancora ragazzino neanche 
adolescente quando mio padre 
(Gianluigi Cavazzoni Pederzini), 
mia madre e u n gruppo di ami-
ci di Spilamberto si resero conto 
dell’importanza di quel docu-
mento ritrovato in una cartellina 
e che fi no a quel giorno riposava 
tranquillo insieme ad altre carte 
polverose. Automatico fu il col-
legamento con l’allora crescente 
passione per il balsamico, fu pro-
prio questa la scintilla intorno alla 
quale si concretizzò il progetto  
che prese poi il nome di Consor-
teria, cioè un circolo di eletti con 
una vocazione comune, salvare 
dal rischio di estinzione e valoriz-
zare un prodotto antico che più di 
altri aveva il dono di descrivere la 

passione di una terra e della sua 
gente per i suoi prodotti...”
Oggi la Consorteria dell’Ace-
to Balsamico Tradizionale di 
Spilamberto è u n punto di ri-
ferimento fondamentale per i 
cultori di questo magnifi co pro-
dotto e a ncora riconosce nelle 
lettere di Francesco Agazzotti 
il riferimento per coloro che 
vogliono scoprire i segreti della 
produzione del balsamico. 
In occasione del proprio 10° an-
niversario, il Museo del balsa-
mico tradizionale di Spilamber-
to espone questo documento.

Ombretta Piccinini

In mostra dal 24 novembre, per il 10° anniversario del Museo del Balsamico di Spilamberto,
il documento originale donato da Gianluigi Cavazzoni Pederzini al Comune di Ravarino

- Il concorso “Finestre e balconi fi oriti”, sospeso nel 
2012 a causa del terremoto, tornerà il prossimo anno.

Attivo dal lunedì al venerdì
ore 9.00/13.00 e 14.30/17.30
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IL GRANDE CUORE DEL JUDO

L’ATLETICA ARCI UISP DI RAVARINO

BASSER VOLLEY: UNITI NONOSTANTE TUTTO

Domenica 28 ottobre nel nostro palazzetto si è di-
sputata un’importante gara di judo, che ha visto la 
partecipazione di 120 atleti provenienti non s olo 
dalle province limitrofe ma anche dalla Romagna, 
da Roma e Milano.
L’evento, organizzato da “Combat Academy” di 
Ravarino ed i n particolare dagli istruttori Stefano 
Garuti, Stefano Ferriani e Mor ena Gavioli, ha avu-
to una fi nalità che è degna di nota: l’intero incasso 
(€ 2.750) è stato devoluto alla “Polivalente Futura” 
di Finale Emilia per ricominciare a praticare il judo. 
Manifestazioni di solidarietà come questa mettono 
in luce persone di cuore, in questo caso particolare 
“il grande cuore delle persone del judo”.

S.C.

Da un paio di mesi abbiamo ripreso 
l’attività di atletica a Ravarino. Qua-
si una ventina di piccoli atleti di età 
compresa tra i 5 anni (scuola mater-
na) e i 1 0 anni (scuole elementari) 
che al mercoledì sera e/o al sabato 
mattina fanno allenamento. Sono 
suddivisi per età in 2 gruppi al fi ne 
di permettere agli allenatori (Fabio, 
Nicola e Derrick) di farli lavorare al 
meglio. 
Ci piacerebbe aprire anche alle 
scuole medie, per ora tuttavia, ci 
sono problemi di spazio non ri-
solvibili... ma ci stiamo lavorando. 

Annata particolare questa, il sisma 
di maggio ha messo in seria discus-
sione anche tutta l’attività delle 
società sportive, a causa di impian-
ti non agibili (5 su 8 per la Basser), 
sponsor che devono destinare ri-
sorse per rimettere a posto le cose, 
disagi per le fa miglie e tante altre 
problematiche che ci hanno por-
tato a modifi care orari ed organici 
dei gruppi in modo non ottimale 
ma dando comunque una risposta 
che riteniamo valida, considerata la 
situazione.
Attività e campionati sono comin-

L’atletica viene fatta a q uesta età 
per dare al bambino quelle basi di 
coordinazione e p ercezione di sé 
necessarie per praticare, successi-
vamente, qualsiasi sport.
Questo è a nche il periodo delle 
gare: corsa su pista, campestri, sal-
to in l ungo, lancio del v ortex. La 
formula è sempre la stessa: se un 
bimbo/a di età compresa tra i 5 e 
i 10 anni vuole provare, lo può fare 
per un paio di volte gratuitamente 
e se gli piace... lo spazio c’è!!!

Stefano Conventi
Consigliere delegato allo Sport

ciati in ritardo, per cui è possibile 
fare soltanto un quadro parziale. La 
Serie D femminile, profondamente 
rinnovata e ringiovanita, nonostan-
te gli errori di inesperienza ha vinto 
2 partite su 5 arrivando nell’ultima 
ad una sconfi tta al tie break. Gran-
de lavoro per il mister Lorenzani 
(un ritorno), che sa sempre come 
tirare fuori i l meglio anche dai 
gruppi molto giovani, confi diamo 
quindi di vivere un campionato in 
crescendo,  complice anche un gi-
rone che non pare irresistibile.
La novità è sicuramente la Serie D 

L’allenatore Fabio Spezzani, 
Alessandro, Federico e Melany

SENTIMENTI CHRISTIAN

CAMION CON GRU A POLIPO
LAVORI DI FACCHINAGGIO

E GIARDINAGGIO
RECUPERO ROTTAMI FERROSI

E METALLICI

Ravarino (MO)
Cell. 349 0809424

maschile: un manipolo di giova-
ni di belle speranze coadiuvati da 
qualche elemento più esperto pro-
verà a d ifendere la categoria, cer-
cando di conquistare una salvezza 
che ci auguriamo meno so ff erta 
possibile.
Ringrazio infi ne tutti coloro che 
continuano a starci vicini in un mo-
mento non felice e che credono in 
noi e nei nostri sforzi. Ora più che 
mai serve restare uniti, collaborare, 
credere nel nostro sogno e gridare 
tutti assieme FORZA BASSER.

Marcello Marchetti
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